
 
 

LUNES 27 DE JULIO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 1 

 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DENUNCIAS  
 
PRETENDE ACCIÓN NACIONAL FRENAR A PALOMA 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Paloma Arce Islas, diputada local de Morena, acusó al PAN de atacarla para frenar su trabajo en favor de la 
comunidad el demandarla ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro por supuestos actos anticipados 
de campaña. La legisladora señaló directamente al también diputado Agustín Dorantes Lambarri, dirigente estatal 
panista, como autor de las descalificaciones, declarándose lista para contestar en tiempo y forma. “Les aseguro que 
soy una mujer fuerte, comprometida con la causa, fiel a mi Presidente y afrontaré todo lo que venga porque estoy 
segura que este es apenas el inicio de una serie de ataques, mentiras y descalificaciones” dijo. Claramente su 
objetivo es que no participe en el siguiente proceso electoral, pero lo que Acción Nacional no ha entendido, añadió, 
es que soy una gota del ciclón de la 4a. Transformación del país y que nada ni nadie detendrá, porque 
representamos la voluntad de la gente. En su mensaje la diputada Paloma Arce, que ha sido mencionada como 
posible carta de Morena para la Presidencia Municipal de Querétaro, indico “seguiré cercana a las y los ciudadanos, 
escuchando la realidad de su forma de vivir, y no los falsos resultados que se publicitan de gobiernos que se han 
alejado de sus principios, y que hoy, únicamente buscan cómo conservar el poder. No soy solo yo, ¡somos muchos 
más!” (PA 1 y 3, DQ 7) 
 
https://plazadearmas.com.mx/pretende-accion-nacional-frenar-a-paloma/ 
 
CONVOCATORIAS AL IEEQ Y AL INE 
 
LOZOYA EN QUERÉTARO 
Por Alejandro Olvera 
(…) Por el lado de Acción Nacional, nos encontramos con el célebre Marcos Aguilar Vega, otrora acusado de ser el 
diputado de los moches y operador financiero de Ricardo Anaya Cortés para la distribución de los recursos 
federales a ilusos alcaldes que ponían en sus manos su destino a cambio del diezmo, J Guadalupe García Ramírez 
conocido por haber ganado una elección con “5 lonas” al hoy egregio regidor Juan José Ruíz , José Alfredo Botello 
Montes actual secretario de educación y senador suplente, Raquel Jiménez Cerrillo hoy aspirante a consejera 
electoral del Instituto Electoral del Estado de Querétaro y la actual diputada Ana Paola López Birlaín quien 
suplió a Anaya Cortés. (…)  Revés al consejero electoral. Duro golpe de realidad, fue el que recibió el consejero 
electoral de Querétaro , Luis Octavio Vado Grajales, en su intentona de hacerse de una posición en el Instituto 
Federal Electoral (sic) , pues su supuesta cercanía y bendición de parte del titular de la UIF Santiago Nieto Castillo, 
resultó puro bluf, es evidente, si a alguien favoreció el virtual candidato a la gubernatura, fue a la Dra. Carla 
Humphrey Jordán , quien aparte de ser su colaboradora cercana cuenta con una impecable trayectoria. Sumado a 
lo anterior nos enteramos por fuentes cercanas al “reloj chino”, que entre los motivos por los que Vado Grajales no 
fue de los “preferiti” es por cuestiones de solvencia moral, ya que existen diversas denuncias por parte de 
trabajadoras del IEEQ e incluso documentales gráficas. Por lo pronto desde aquí le deseamos mucha suerte y sobre 
todo hacemos votos porque el “libro negro” sea un burdo rumor. (PA) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: FABRICAN CASO LOZOYA “PARA PEGAR AL PAN” 
El senador Mauricio Kuri advirtió que el caso del “delincuentazo” Emilio Lozoya “huele” a que está fabricado para 
“pegarle” al PAN, ya que para el gobierno de la 4T es el rival a vencer en el 2021, por lo que pidió que la extradición 
sirva para combatir la impunidad y no para un uso político. (DQ, principal) 
 
N: CONCLUYE PERE 
Sin rostros de agotamiento tras las extenuantes jornadas, sin familiares esperando en el Atrio de Las Américas de 
la Basílica de Guadalupe, sin el recibimiento del Obispo don Mario de Gasperín, administrador Diocesano, ayer 
concluyó la Peregrinación de Querétaro al Tepeyac, en un insólito ejercicio de obediencia. (N, principal) 
 
AM: ANTICIPA KURI, CIRUGÍA MAYOR EN MUNICIPIOS 
Querétaro enfrenta nuevos retos para consolidar su desarrollo post COVID-19, entre ellos, realizar una cirugía 
mayor en los municipios que conforman el área metropolitana, así como mejorar la conectividad entre la capital, 
San Juan del Río y la Ciudad de México, aseguró el coordinador de los senadores del PAN, Mauricio Kuri. (AM, 
principal) 
 
EUQ: SALUD: SE DISPARÓ CONTAGIO ENTRE NIÑOS DE 0 A 9 AÑOS 
Frente a lo registrado en el periodo que va de marzo a junio de este año, en los últimos 25 días se incrementó 
107% el número de infecciones de Covid-19 entre niñas y niños menores de 9 años, según datos de la Seseq. (EUQ, 
principal)  
 
CQRO: SUMAN 3 MIL 591 CASOS Y 474 MUERTES POR COVID-19 EN EL ESTADO DE QUERÉTARO 
Hasta la tarde de este domingo 26 de julio, la Secretaría de Salud del estado de Querétaro ha confirmado 3 mil 591 
casos de Covid-19, después de que durante las últimas 24 horas fueron detectados 46 contagios nuevos del 
coronavirus SARS-CoV-2 en la entidad federativa. (CQRO, principal)  
 
PA: INVOLUCRAN A PANCHO Y ANAYA EN LOS SOBORNOS 
Los queretanos Francisco Domínguez Servién y Ricardo Anaya Cortés, entre otros políticos del PAN, aparecen 
entre los presuntos recipiendarios de los sobornos repartidos por el ex director de Petróleos Mexicanos, Emilio 
Lozoya. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
AUMENTA A 474 LA CIFRA DE DECESOS POR COVID-19 EN QUERÉTARO 
La SESEQ informó que en la entidad se tiene un registro de 3 mil 591 casos acumulados de SARS CoV-2 causante de 
Covid-19. Indicó que son 474 decesos. Señaló que este domingo se tiene el registro de 10 decesos más, así como 46 
casos nuevos confirmados, entre ellos un menor de un año de edad. (DQ, N) 
 
ACELERA PASO COVID-19 EN LA ENTIDAD 
Por Cecilia Conde 
La tendencia de nuevos casos de Covid-19 es acelerada, tan solo en la última semana se registraron 420 personas 
que dieron positivo al virus en la entidad, y hasta el corte del sábado por la noche ya había un acumulado de 3 mil 
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545 casos.  La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez declaró que el aumento de la movilidad influiría en el 
incremento de casos de Covid-19 en la entidad. (DQ) 
 
TERMÓMETROS NO DESTRUYEN NEURONAS 
Por Diego Rivera 
No es cierto que los termómetros destruyen neuronas; sin embargo, la gente se niega a que le tomen la 
temperatura en la frente, se puede tomar en otro punto donde la piel esté expuesta, informó la directora de 
Servicios de Salud, Martina Pérez. (N) 
 
DESPIDEN A ENFERMERA EN QUERÉTARO POR DENUNCIAR FALTA DE INSUMOS 
Por Fernando Venegas Ramírez 
La enfermera Ángeles Hernández, denunció que fue hostigada y removida de su empleo en el Hospital de 
Especialidades del Niño y la Mujer en Querétaro, por denunciar la falta de materiales para realizar su trabajo. (PA) 
 
IQT: 80% DE USUARIOS PORTAN CUBREBOCAS 
Por Cecilia Conde 
El IQT reportó que han registrado que hasta el 80% de los usuarios de transporte público utilizan el cubrebocas en 
las unidades, refirió la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez. Puntualizó que las mascarillas con una 
herramienta que ayuda a prevenir la transmisión del virus, sin embargo, deben estar acompañada de acciones 
como lavada de manos, uso de alcohol gel, desinfección de superficies y la sana distancia. (DQ) 
 
QUERÉTARO ESTABLECE LAZOS CON LOS EMIRATOS ÁRABES UNIDOS 
Marco Del Prete, titular de la SEDESU, sostuvo una reunión virtual con el embajador de los Emiratos Árabes 
Unidos, Ahmed Hatem Almenhali. El objetivo fue presentar las capacidades de la terminal de carga del AIQ. En su 
oportunidad, el secretario Del Prete destacó que la entidad se ha convertido en un centro logístico importante. (N, 
AM, CQRO) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
TRANSPORTE PÚBLICO DE ALTO RIESGO: HC 
Por Leticia Jaramillo 
El transporte público es considerado un ambiente de alto riesgo para el contagio de Covid-19, declaró el diputado 
Hugo Cabrera, quien agregó que los factores que influyen son el constante contacto con superficies comunes, la 
escasa ventilación en las unidades, la dificultad para detectar el acceso a personas potencialmente enfermas y la 
saturación de los camiones que no cumplen con las medidas sanitarias. Expresó que ante esta situación es 
importante que se reconsidere la petición, que desde febrero pasado presentó la bancada del PRI, para que 
comparezca el titular del IQT, Alejandro López, ya que no se ha tenido respuesta a esta petición como corresponde 
a la relación entre los Poderes del Estado. (N) 
 
EL 29 DE JULIO SERÁ EL INFORME DEL CONGRESO 
Por Francisco Flores 
Con la implementación de medidas se seguridad sanitaria, el próximo miércoles 29 de julio a las 11:00 horas, se 
llevará a cabo el segundo informe de actividades de la 59 Legislatura del estado de Querétaro, que por primera vez 
en muchos años tendrá como recinto oficial la sede del Poder Legislativo. Así lo adelantó la presidenta de la Mesa 
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Directiva del Congreso local, Concepción Herrera, quien aseguró que este informe será histórico por el contexto 
mundial que se vive derivado de la emergencia sanitaria por el Covid-19, que hasta el día de hoy suma cerca de 
700 mil personas muertas alrededor del planeta. (EUQ) 
 
LEGISLATURA DE QUERÉTARO: MARCANDO EL RUMBO DE LA LEY 
Más de 800 dictámenes analizados y trabajados son parte de los resultados que serán dados a conocer el próximo 
29 de julio en el 2° informe de actividades del poder legislativo, anticipó la Diputada Connie Herrera, presidenta de 
la Mesa Directiva. Destacó que durante el período que comprende desde julio de 2019 a julio de 2020, se han 
trabajado dictámenes de reformas, iniciativas de ley, exhortos, así como jubilaciones y pensiones. (ADN) 
 
TRABAJAN EN 239 INICIATIVAS 
El informe del Poder Legislativo, que se llevará a cabo el próximo 29 de julio, se realizará sin invitados especiales, 
con acceso restringido y con las medidas de seguridad sanitaria, afirmó la presidenta de la Mesa Directiva, 
Concepción Herrera, quien recalcó que, durante la LIX Legislatura, se han ingresado 239 iniciativas, sin embargo, 
están rezagados alrededor de 58 proyectos de Ley. (DQ) 
 
TRABAJARÁN UNIDOS POR REACTIVACIÓN DE SJR 
Para impulsar la economía en SJR, ya se realizó la reapertura de tianguis para 500 comerciantes, además de que se 
ha entregado material de prevención a los trabajadores del municipio, así lo informó el dirigente local por Acción 
Nacional, Agustín Dorantes, quien dijo, llamó a “trabajar unidos” y cuidado de la salud. (DQ) 
 
NO MEDIATIZAR LOS PROCEDIMIENTOS JUDICIALES: AGUSTÍN DORANTES 
Por Leticia Jaramillo 
No hay que mediatizar los procedimientos judiciales, en cualquier procedimiento, más aún, tratándose de un tema 
de corrupción, se tiene que llegar hasta las últimas consecuencias, pero sin mediatizar, sin hacer señalamientos si 
no se tienen las pruebas o sin el procedimiento respectivo, señaló el diputado Agustín Dorantes, al hablar del caso 
Lozoya. (N) 
 
EN QUERÉTARO PIDEN REGULAR AIRBNB, NO PROHIBIR 
La diputada local de MORENA, Leticia Estrada, presentó una iniciativa para modificar la Ley de Propiedad en 
Condominio de Inmuebles, donde queda prohibido el hospedaje temporal como lo ofrece la plataforma Airbnb y 
otras modalidades semejantes. (RQ)  
 
EMPRESARIOS VEN COMO UN NEGOCIO LAS CAMPAÑAS 
Empresarios invierten en campañas políticas como si fuera un negocio, para que una vez que se obtengan los 
cargos sean acreedores agrandes beneficios; señaló el Diputado Federal por el II Distrito de Querétaro, Jorge Luis 
Montes Nieves, quien aseguró que la Fiscalía General de la República (FGR) debe llegar al fondo de las 
investigaciones en el caso de Lozoya-Odebrecht. “Peña Nieto y su equipo. (PA) 
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MUNICIPIOS 
 
PRESUPUESTO DE TURISMO SE VA A SALUD 
Por Gonzalo Flores 
Un total de 39 mdp es el presupuesto cancelado para la Secretaría de Turismo del Municipio de Querétaro. Este 
monto se redireccionó al tema de salud a causa de la pandemia por la COVID-19. Así lo informó el titular de la 
dependencia, Raúl Parissi Arau. (AM) 
 
VAN 150 CIUDADANOS A OCUPACIÓN TEMPORAL 
Entre 100 y 150 ciudadanos que se incorporarán al Programa de Ocupación Temporal del Municipio de Querétaro, 
realizarán auxiliares en la Coordinación de Protección Civil Municipal, informó el director de la dependencia, 
Carlos Rodríguez. (DQ, EUQ) 
 
URGEN DECLARATORIA DE CERRO COLORADO, EN HÉRCULES 
Habitantes de Hércules solicitan a las autoridades que se declare Cerro Colorado como área natural protegida, para 
así frenar las construcciones que se han dado en la zona. A través de un comunicado, la coordinadora de los 
regidores de Morena, Ivonne Olascoaga, indicó que los vecinos solicitan el apoyo de las autoridades para evitar se 
sigan generando más construcciones y dicen que podría existir omisión por parte de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano Municipal. (DQ, Q) 
 
MESTIZAS, PRESERVAN SENTIDOS DEL MUNDO INDÍGENA 
Por Jahaira Lara 
Con la participación de la Delegación Josefa Vergara y Hernández, este domingo continuaron las actividades del 
Festival Maxei en el marco de 489 años de la fundación de la ciudad de Santiago de Querétaro, donde la 
investigadora Lourdes Gallego presentó la conferencia “De india a mestiza: la mujer en el siglo XVII”. (N) 
 
DELEGACIÓN JOSEFA VERGARA, DE LO ANTIGUO A LO CONTEMPORÁNEO 
La delegación Josefa Vergara y Hernández fue fundada en el año de 1986, es una de las más pobladas del Municipio 
de Querétaro con más de 121 mil habitantes, y es también la que nos Existen 8 mercados y tianguis entre las 
colonias Presidentes, Lomas y Reforma Agraria. El tianguis de la Presidentes ha sido por más de 35 años uno de los 
preferidos por la población para encontrar libros usados, ropa, calzado, muebles o juguetes de colección. (PA) 
 
ESTÁN ACTIVAS 26 OBRAS DE LA CIUDAD 
Hay 26 obras públicas en proceso en la ciudad de Querétaro, esto luego de que se reactivó el sector el pasado 17 de 
junio, y todas siguen las medidas de seguridad e higiene necesarias, informó la secretaria de Obras Públicas, Oriana 
López.  (EUQ) 
 
DESCARTAN CIERRE DE ESPACIOS CULTURALES; YA HAY PROTOCOLOS DE REGRESO 
La secretaria de Cultura del municipio de Querétaro, Andrea Avendaño, descartó el cierre de espacios culturales 
como consecuencia de la contingencia sanitaria por Covid-19. Si bien la infraestructura municipal está cerrada al 
público, dijo, muchas de las actividades han tenido que transitar a la dinámica virtual, a efecto de que se mantenga 
con “vida” el trabajo cultural. (CQRO) 
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ARRANCA SEGUNDA ETAPA DE OBRAS DE URBANIZACIÓN EN SAN ISIDRO MIRANDA 
Con el arranque de la segunda etapa de obras de urbanización en la comunidad de San Isidro Miranda, el gobierno 
municipal de El Marqués, a través de la dirección de Obras Públicas, dignificara un 95 por ciento la localidad 
beneficiando de manera directa, al total de habitantes de siete calles de la localidad (...) El director de la 
dependencia, Abraham Ibarra Villaseñor, indicó que por medio de esta acciones se contempla la rehabilitación de 
servicios básicos como drenaje sanitario y agua potable, así como trabajos de mejoramiento de vialidades, todo 
esto en cumplimiento del alcalde marquesino, Enrique Vega Carriles a los habitantes de esta comunidad durante su 
campaña. (N) 
 
SEIS MIL VIAJES A UNA SEMANA DE LA REACTIVACIÓN DEL PROGRAMA MOVILIDAD VECINAL 
Desde la reactivación del programa de Movilidad Vecinal el pasado 15 de julio al día de hoy, las unidades Movivan 
han realizado 6 mil 144 viajes en las diferentes rutas que lo conforman, para ser utilizadas por 3 mil 50 usuarias 
registradas. (PA) 
 
DESTACA FGR APOYO DE GUILLERMO VEGA A LA SUBDELEGACIÓN 
Advierte José Guadalupe Franco Escobar, titular de la FGR en Querétaro, que de no haber sido por el apoyo del 
munícipe Guillermo Vega Guerrero, la subdelegación de esta dependencia en San Juan del Río había desaparecido, 
dejando en el abandono por lo menos 14 municipios que atiende esta dependencia en la región. (PA) 
 
DESCIENDEN DELITOS 21.3 % EN AMEALCO 
El municipio de Amealco de Bonfil registró descenso del 21.3 por ciento en denuncias formales por delitos del 
fuero común durante el primer semestre de 2020, conforme a datos publicados por el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública. (ESSJR) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
“NO HAY CONCIENCIA DE LA GENTE PARA CUIDARSE ANTE EL COVID” (ENTREVISTA) 
Por Francisco Flores 
Es triste ver que la gente no tiene conciencia de cuidarse del Covid-19, dice Benito Escutia, un médico queretano 
que todos los días lucha en el hospital contra el coronavirus, y que le ha tocado ver el fallecimiento de algunos de 
sus pacientes. “Y eso es muy frustrante”, debido al gran esfuerzo que hace todo un equipo de doctores y 
enfermeras para salvarle la vida a las personas. (EUQ) 
 
NORMAL, QUE PERSONAS EN CONFINAMIENTO SE SIENTAN DEPRIMIDAS: PSICÓLOGO 
Por Katia Lemus 
Juan Carlos García, presidente del Colegio Estatal de Psicólogos de Querétaro (Coepsique), consideró que es 
natural y normal que algunas personas se sientan solas y deprimidas, sobre todo durante la contingencia sanitaria 
por el Covid-19. Sin embargo, también reconoció que la población debe procurar contar con esos espacios de 
soledad e introversión para pensar en sus necesidades, proyectos y ocupaciones. (CQRO) 
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REACTIVACIÓN EN AUTOTRANSPORTE TURÍSTICO APENAS ES DE 5%: AMOTAC 
Por Francisco Velázquez 
Con el reinicio de actividades en algunos destinos turísticos, luego de la suspensión o cierre de estos por la 
pandemia de Covid-19, el sector de autotransporte de pasajeros apenas ha alcanzado una reactivación de entre un 
cinco y 10%, calculó el delegado de la AMOTAC en Querétaro, Gerardo Gutiérrez. (CQRO) 
 
REABRIRÁ UAQ REGISTRO PARA PRUEBAS DE DETECCIÓN DE SARS COV-2 Y ANTICUERPOS  
La población podrá someterse al tamizaje con un costo de recuperación, destinado a la adquisición de insumos 
para continuar otorgando el servicio. La UAQ reabrirá en próximos días el registro para participar en el protocolo 
de investigación “Detección de personas portadoras del virus SARS CoV-2 mediante tamizaje molecular y detección 
de anticuerpos” con pruebas que tendrán un costo de recuperación, destinado a la adquisición de insumos para 
seguir dando el servicio a la población, anunció la rectora, Teresa García.  (DQ, N, AM, ADN) 
 
UAQ REQUIERE 3 MDP PARA CREAR VACUNA 
Por Zulema López 
La UAQ requiere, de manera inicial, alrededor de tres mdp para seguir desarrollando una vacuna contra el Covid-
19, señaló la rectora de la Institución, Teresa García. Explicó que la institución está a la espera de los resultados de 
la CEPI y la SRE, para acceder a un financiamiento que ayude en el desarrollo de la vacuna contra el SARS-CoV-2 
por parte de la institución universitaria. (EUQ) 
 
REALIZAN QUINTA CARAVANA CONTRA AMLO EN QUERÉTARO 
Automovilistas y peatones del Frente Nacional Anti AMLO se manifestaron por quinta ocasión en lo que va del año 
en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador. A lo largo del Anillo Vial Junípero Serra y el Boulevard 
Bernardo Quintana circularon con consignas en contra de las políticas del mandatario federal. (DQ, N, CI) 
 
SE REGISTRA CARAMBOLA EN QUINTA MARCHA ANTI AMLO 
Un choque tipo carambola de tres vehículos se registró durante la quinta caravana organizada por el Frente 
Nacional Anti AMLO (FRENAA), la mañana de este domingo. El percance se registró sobre boulevard Bernardo 
Quintana, justo debajo del puente vehicular de Calzada de los Arcos en dirección al sur de la ciudad, ocasionado 
severo caos vial, por lo que elementos de la PoEs tomaron conocimiento y abanderaron el lugar. (DQ, N, EUQ) 
 
DISMINUYE INCIDENCIA DELICTIVA EN PRIMER SEMESTRE DE 2020 
Por Gonzalo Flores 
Durante el primer semestre de 2020, en el estado de Querétaro, la incidencia delictiva del fuero común presenta 
una disminución del 17.53 por ciento. Esto en comparación con el primer semestre de 2019, que significa 5 mil 
398 delitos menos. (AM) 
 
CMIC REGISTRA RECUPERACIÓN ECONÓMICA DEL 35%  
A más de dos meses de que se reactivaran las actividades para el sector de la construcción, la CMIC registra una 
recuperación económica del 35%, afirmó Álvaro Ríos, presidente de la cámara en Querétaro. (CQRO) 
 
AGRADECEN OBEDIENCIA DE 60 MIL PEREGRINOS 
Desde sus casas, miles de peregrinos concluyeron la peregrinación espiritual, en la cual la Diócesis de Querétaro 
agradeció la obediencia y la disciplina de quienes se quedaron para cuidar su salud y alrededor sus familias. En 
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una misa celebrada en la parroquia de la Divina Providencia, el vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín 
Lara Becerril agradeció la paciencia y colaboración de los más de 600 mil peregrinos de la columna de hombres, 
mujeres y ciclistas que obedecieron las recomendaciones de la SESEQ y de la misma Diócesis. (DQ) 
 
LLEGARON AL TEPEYAC SÓLO 20 CAMINANTES 
La Asociación de Peregrinación de a Pie al Tepeyac estimó que por lo menos de 15 a 20 caminantes llegaron a la 
basílica de Guadalupe en la Ciudad de México, pues en estados como Hidalgo y Estado de México fueron regresados 
ante la pandemia del Covid-19, informó el presidente de la columna de hombres, Jaime Rojo. (DQ) 
 
EXPERIMENTAN SOLEDAD Y DEPRESIÓN DURANTE CONFINAMIENTO 
“Yo no me he enfermado de Covid-19, pero me pegó muy fuerte la depresión por la soledad en la que estoy desde 
hace cuatro meses”, son las palabras de Alejandra Rincón López, quien durante el confinamiento por el 
coronavirus no ha salido para nada de su casa. (CQRO) 
 
POR CONFINAMIENTO Y DIFERENCIAS FAMILIARES, JÓVENES SALEN DE SUS HOGARES 
El confinamiento en los hogares, derivado de la pandemia por Covid-19, ha afectado a los jóvenes, quienes han 
optado por salir de sus viviendas al enfrentar, durante una convivencia extendida, diferencias con sus familiares 
porque no los aceptan por su forma de vestir, de pensar o por su preferencia sexual. Así lo dijo el presidente de 
SOS Discriminación Internacional Querétaro, Manuel Ramos, quien precisó que los jóvenes que salen de sus 
hogares se refugian con familiares, amigos o con quienes pueden llevarse de una mejor manera a pesar de las 
diferencias. (CQRO) 
 
PIDEN PROTOCOLO PARA FEMINICIDIOS DE NIÑAS Y ADOLESCENTES 
Debido a que existe un importante número de casos de feminicidios cometidos contra niñas y adolescentes, es 
necesario que se implemente un protocolo especial para atender este delito enfocado en dicho sector de la 
población, consideró la integrante del Centro Latinoamericano para la Paz, la Cooperación y el Desarrollo, 
Maricruz Ocampo. (CQRO) 
 
APLAUDEN DECLARATORIA DE CABALGATAS COMO PATRIMONIO CULTURAL INMATERIAL 
Ha sido un acierto del Congreso del estado de Querétaro la aprobación del dictamen de la iniciativa de acuerdo que 
declara las cabalgatas como Patrimonio Cultural Inmaterial del estado de Querétaro, pues esto fortalece la 
identidad de las tradiciones locales, manifestó José Aurelio Olvera, director de la Banda de Música del estado y 
exdirector del Patronato de Fiestas de Querétaro, quien indicó, que es propicio que haya un apoyo de la ciudadanía 
y de la autoridad para hacer la difusión que merecen estos eventos. (CQRO) 
 
PEREGRINOS FUERON DISCIPLINADOS 
Los peregrinos de Querétaro fueron disciplinados y este domingo celebraron con alegría la culminación de la 
peregrinación espiritual que se realizó durante 17 días, aseguró el presidente diocesano de la columna de 
hombres, Jaime Rojo, quien indicó que finalmente sólo 20 personas caminaron hasta el Tepeyac a pesar del 
llamado de las autoridades civiles y católicas. (N) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
MEDIO SIGLO 
Varios “calzadistas” queretanos van en el paquete de acusaciones con el que vincularon a proceso penal a Eugenia 
Guadalupe Aboytes González por presuntos fraudes cuando trabajaba en la Secretaría de Agricultura (Sagarpa). A 
la priísta guanajuatense la acusan de encabezar una red de fraudes con concesiones fantasma de pozos de agua en 
la que habrían participado los queretanos Gabriela Monjaraz Moguel, su esposo José de Jesús Angulo Tapia y Ana 
Paula Pozo Raigosa, así como los guanajuatenses José Luis Oliveros Usabiaga y el exdelegado de Conagua, Huberto 
Navarro de Alba. La vinculación a proceso fue determinada en los Juzgados de Oralidad Penal del Estado de 
Querétaro por fraudes por más de 14 millones de pesos en agravio de una empresa que pagó por concesiones 
falsas para pozos localizados en Celaya. Gabriela Monjaraz, exfuncionaria estatal en el sexenio de José Calzada 
Rovirosa y muy activa militante del PRI en Querétaro, fue parte del grupo de queretanos que emigró a la Ciudad de 
México cuando el exgobernador fue designado secretario de Agricultura en 2015. La acusación contra Monjaraz 
data de cuando ella ocupaba una coordinación nacional del programa ASERCA, que en ese entonces dirigía el 
exoficial mayor queretano Manuel Pozo Cabrera, con quien ella siempre ha sido cercana colaboradora, y desde 
donde en presunta complicidad con otros funcionarios, familia y Aboytes operaron la millonaria falsificación. La 
guanajuatense Aboytes González, vinculada a proceso penal por los juzgados en Querétaro, ha sido diputada local y 
candidata a diputada federal, así como también funcionaria en Sagarpa. ¿Les hará justicia la Revolución? 
RECUPERADO. El alcalde capitalino Luis Nava Guerrero, ya recuperado tras contagiarse de Covid-19, visita cuando 
menos una colonia todos los días para tener acercamiento directo con los ciudadanos y ganar tiempo en 
supervisión de obras. Eso sí, aclara que en los recorridos se cumplen todas las medidas sanitarias y solo convoca a 
los integrantes del comité de colonos, no se hacen reuniones masivas. Al mismo tiempo avanza la que será su obra 
del trienio: el viaducto Bernardo Quintana que agilizará el tránsito en horas pico hacia la zona norte de la ciudad y 
que estará listo, según planean, en noviembre. DE LO PERDIDO… Ni querían verse Juan José Ruiz y Paul Ospital, 
pero a sólo días de que la Sala Monterrey ponga punto final a su disputa por la dirigencia estatal del PRI ahora sí se 
andan buscando para repartirse la osamenta del otrora “partidazo”. Así que no tarda en aparecer la foto de ambos 
levantándose la manita y declarándose amor. De lo perdido, lo encontrado, porque saben que gane quien gane en 
Monterrey, y ese será Ruiz, ninguno podrá sostenerse con legitimidad en el mando. TRIBUS. Santiago Nieto no 
logra tomar control de Morena en Querétaro, algo vital si de verdad quiere ser candidato, y quienes lo apoyan 
andan bien grillados dentro del partido. Los que ahí han estado siempre acusan que los que ahora impulsan al 
titular de la UIF nunca han trabajado y crece la exigencia de que la nominación se decida mediante una elección 
democrática, con todo el desgaste que significa. SIN INTERÉS. El ambiente anda tan enrarecido que Jorge 
Rivadeneyra, presidente de Canacintra y conocido simpatizante de la 4T pese a su origen panista, ya anda en 
campaña de convencimiento diciendo que él prefiere no dar el brinco de regreso a la política, que mejor se queda 
de empresario. Casi casi que lo den por muerto en el PAN y en Morena. ¿Será? (DQ) 
 
ESCAÑO 48 “UN INE DE TODOS” 
Por Mauricio Kuri 
Nuestro país vivió momentos de mucha preocupación cuando todo apuntaba que la actual administración 
pretendía debilitar al INE, introduciendo en él personas “a modo” que pudieran llegar a presionar para cambiar los 
resultados electorales. Por ello, hoy podemos decir con mucho orgullo y certeza que nuestra democracia triunfó 
por encima de cualquier interés particular o de grupo al votar el Congreso, como Consejeros Electorales por cuatro 
personas que no le pertenecen a nadie, que no le deben el favor a ninguna fuerza política, que su trabajo y 
trayectoria hablan por ellos. Ganó Morena al cerrarle el paso a los más radicales. Ganó la oposición, porque desde 
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el inicio del proceso, en febrero, las bancadas del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano logaron la autonomía y la 
transparencia del sistema de examinación de los aspirantes, un filtro que dejaría fuera a cualquier recomendado de 
Palacio o de Morena o que careciera de credenciales. Ganó la democracia. Ganó México. Son muchas las cosas que 
México puede lograr cuando se actúa con respeto, con diálogo y consenso. Por ello, aplaudo que en el Congreso 
imperara la unidad y la apertura para alcanzar un entendimiento, al concluir la designación de los cuatro nuevos 
consejeros del Instituto Nacional Electoral. El INE es una institución independiente formada por ciudadanos, que le 
dan certeza y respetabilidad a todo proceso electoral y así tendrá que seguir siendo en éstas y en todas las 
elecciones que tendremos en el futuro. El INE trabaja para hacer valer cada elección. Su labor se reivindica y se 
concreta día con día. Las presiones a las que las autoridades electorales están sometidas son muchas y son 
permanentes. Norma trae consigo la experiencia de la observación electoral; Carla Astrid promete meterle el 
acelerador a la fiscalización de los recursos; José Martín Fernando propone fortalecer la defensa de las causas 
democráticas, y Uuc-Kib ofrece la vigilancia, en serio, de la compra de votos entre los más vulnerables. Juntos 
fortalecerán la autonomía del INE, no permitirán que haya vínculos partidistas y reforzarán los órganos que 
sostienen y protegen la pluralidad. La ley es clara: ningún funcionario puede estar por encima de la democracia. 
Reforzar los órganos que sostienen y protegen la pluralidad, es lo que se necesita para construir los contrapesos 
que impidan el autoritarismo. Por el bien de la democracia, por el bien de México, sigamos caminando así. No son 
momentos, nunca es momento, para estar divididos. Nadie quiere que al país le vaya mal. ¡Al contrario! (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
SIMULACIÓN. En un nuevo capítulo de la cada vez más tediosa telenovela del PRI estatal, JJ Ruiz ganó un nuevo 
round en el Tribunal Electoral, quien le concedió la razón y le quitó la suspensión provisional que Alito le había 
impuesto ordenando su inmediata restitución; victoria pírrica señaló Paul Ospital porque afirman Juan José Ruiz 
de cualquiera manera será expulsado de las filas del otrora partidazo. (...) TERRUÑO En encuentro celebrado en 
Ezequiel Montes, el único municipio ganado por Morena en el 2018 (cuando más fuerza electoral ha tenido el 
Partido del Presidente López Obrador), se congregaron los principales aspirantes y dirigentes de Morena en el 
estado. Se le atribuye esta histórica reunión a Santiago Nieto Castillo, y a su cada vez más fuerte influencia al 
interior de su nuevo Partido (...). ARMÁNDOLA. En el ADN de los “panchistas” está el de ser competitivos 
electorales y ello implica estrategia y trabajo. Eso parece tenerlo muy presente el Senador Mauricio Kuri quien 
desde hace meses mantiene una agenda política permanente bajo la coordinación del Presidente Estatal Agustín 
Dorantes, un día sí y el otro también se reúnen con actores de su partido y tránsfugas para lograr alianzas que les 
apoyen en una competencia que se avizora reñida en 2021 (...). (N) 
 
ASTERISCOS 
Esperan condiciones para continuar proyecto de Shark Tank en la capital. El proyecto que generó el Municipio de 
Querétaro con una productora televisiva para la Experiencia Universitaria Shark Tank Querétaro no dejó de 
trabajar pese a la pandemia por COVID-19. Gracias a las conferencias por Internet es que se ha logrado mantener el 
proyecto y realizar las mentorías de seguimiento. Pero la administración capitalina espera que las condiciones 
sean las adecuadas para que los jóvenes de 55 proyectos presenten ante inversionistas sus iniciativas de forma 
presencial. No frenaron. La marcha anti-AMLO en Querétaro organizada por integrantes del colectivo FRENA dejó 
como saldo una pequeña carambola en el boulevard Bernardo Quintana. Tres autos se vieron involucrados. Dos de 
los cuales tuvieron que ser remolcados. No hubo personas lesionadas de gravedad. En otras entidades el número 
de autos que participan ha disminuido, según algunos diarios locales. (AM) 
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BAJO RESERVA 
Confirman presencia de FDS en el Segundo Informe de Legislatura. Continúan los preparativos para el Segundo 
Informe de la Legislatura. En esta ocasión será Concepción Herrera a quien le tocará rendir cuentas del trabajo 
institucional de este Poder, que se conforma por 25 diputados locales, la mayoría de ellas mujeres. Nos comentan 
que por el momento se tiene confirmada la presencia del gobernador Francisco Domínguez Servién, quien también 
tendrá que acudir a finales de septiembre ante esta soberanía a presentar su Quinto Informe que todo indica por la 
pandemia también se realizará sin invitados especiales, únicamente con presencia de los diputados y algunos de 
los colaboradores más cercanos del mandatario. Manifestantes protestan en la caseta de Palmillas. La tupida lluvia 
junto con la pandemia no impidió la presencia de manifestantes ayer por la tarde en la autopista México-
Querétaro. El hecho, nos dicen, se dio en la caseta que está situada en Palmillas, comunidad queretana que colinda 
con los estados de México e Hidalgo. Los inconformes dejaron pasar a los automovilistas sin tener que pagar el 
respectivo peaje, aunque ellos, nos cuentan, pedían cooperaciones voluntarias. Elementos policiacos estuvieron en 
el lugar para facilitar el tránsito y evitar que se cargará el tráfico, que suele ser alto por el elevado número de 
automotores que circulan los domingos por dicha vía. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Un cumpleaños sui géneris… Este fin de semana, la ciudad de Santiago de Querétaro celebró 489 años de su 
fundación… y lo hizo de manera sui géneris, debido a la pandemia del Covid-19. “Es un homenaje a cada familia 
que ha hecho el sacrificio para quedarse en casa; es un homenaje a los hombres y las mujeres que sin poder 
quedarse en casa, se cuidan y cuidan a los demás; es un homenaje a esas queretanas y queretanos que, sin 
conocerse pero sabiéndose parte de esta gran comunidad, se sonríen entre sí debajo de un cubrebocas; un 
homenaje a quienes han dicho: ‘te cuido, me cuidas, nos cuidamos’” dijo este sábado el presidente municipal, Luis 
Bernardo Nava Guerrero, al encabezar la sesión solemne de cabildo que se realizó en forma presencial en el patio 
central de la delegación Centro Histórico, en la que el H. Ayuntamiento entregó preseas a ciudadanas y ciudadanos 
distinguidos. El alcalde reconoció a las y los queretanos que han cuidado a la comunidad durante la contingencia, al 
personal de salud, a las víctimas que han perdido la batalla ante la enfermedad y a sus familias. Previamente, Nava 
Guerrero -acompañado por miembros del ayuntamiento de Querétaro, autoridades militares, del gobierno estatal y 
de la Legislatura local realizó una guardia de honor al apóstol Santiago… no hubo -como año tras año- el 
tradicional ritual de entrega del bastón de mando; se hizo en forma simbólica. Supera municipio de Querétaro los 2 
mil 300 casos de Covid-19. Y es que, hasta ayer, se tenían confirmados 2 mil 303 casos de Covid-19 en la capital 
queretana, de los 3 mil 591 que ha reportado la Secretaría de Salud en el estado de Querétaro, es decir, que el 
municipio de Querétaro concentra el 64.1 por ciento de estos. Consterna muerte de secretario de Salud en 
Chihuahua por Covid-19. La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (Goan), encabezada por el Ejecutivo 
del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, lamentó en Twitter el fallecimiento, a causa del Covid-19, 
del secretario de Salud del estado de Chihuahua: “Lamentamos la triste noticia del fallecimiento del Dr. Enrique 
Grajeda, secretario de Salud de Chihuahua, funcionario serio, comprometido y entregado a su labor. Nuestro 
pésame y condolencias para sus familiares, amigos y nuestro compañero @Javier_Corral. Descanse en Paz”. 
(CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
No le hicieron limpia a Bernardo. Con una ceremonia solemne, aunque un poco concurrida, se homenajeo al 
patrono de Querétaro, Santiago Apóstol, con motivo del 489 aniversario de la fundación de nuestra ciudad ya ni 
siquiera hubo una limpia para el alcalde, LUIS BERNARDO NAVA a quien mucha falta le hace. Y bueno pues 
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aplanando la pandemia podremos celebrar en grande, para los 490 o de plano los 500. Agua de la fundación en 
otra celebración. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / NUEVA NORMALIDAD 
En mano, ya no en la boca, se entrega la hostia (la carne de Cristo) en los templos católicos en atención a las 
recomendaciones de las autoridades civiles y eclesiásticas frente a la contingencia sanitaria. La imagen fue captada 
este domingo en la Iglesia de Santo Domingo, en el Centro Histórico de Querétaro, en donde además, como puede 
apreciarse, el sacerdote utiliza careta de protección. ¡Alabado sea Dios! (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Sobornavirus 21. Finalmente estalló la bomba que comentamos aquí el 1 y 8 de julio pasados: Emilio Lozoya Austin 
vino a cantar como jilguero en calidad de testigo colaborador bajo el criterio de oportunidad. El gobierno federal se 
tardó una semana a partir de su extradición, en filtrar las primeras declaraciones del otrora súper operador de 
Enrique Peña Nieto. Y salpicó hacia todos lados. Indignados, panistas y priístas tratan de lavarse las manos y 
acusan la utilización mediática de un caso que para ellos no tiene asideras a partir de “los dichos de un 
delincuente”. Igualito a la forma de operar cuando fueron gobierno. Idéntico. El asunto es ver hasta dónde dan las 
investigaciones y quiénes aparecen en las supuestas grabaciones. Los rumores, por cierto, están a todo lo que dan. 
Es más, se asegura que entre los señalados, el menos preocupado es el queretano Ricardo Anaya Cortés. En todo 
caso, comentan las lenguas queretanas, que se cuiden Miguel Martínez Peñaloza y Antonio Rangel, que porque eran 
los encargados por el Joven Maravilla de atender ese tipo de temas. No lo sé de cierto, pero me parece que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador tiene en claro que quizá este asunto no se resuelva legalmente antes del 
6 de junio de 2021; es más, tal vez no logre meter a la cárcel a los aludidos por Lozoya. Los delitos presuntamente 
se cometieron en 2013 y además la reforma anticorrupción se legisló ya en el gobierno lopezobradorista y la ley no 
puede aplicarse de forma retroactiva. Pero supongo que eso es lo que menos debe importarle al mandatario. Lo 
que su equipo busca con esto, más bien, es la exhibición mediática que le permita a Morena transitar el 6 de junio 
de una forma menos complicada. Es decir, negociar la no exhibición de los supuestos videos, a cambio de que, por 
ejemplo, gobernadores como Francisco Domínguez Servién bajen los brazos de aquí al proceso electoral. O que de 
plano entreguen la plaza con todo y diputaciones federales. Es decir, la forma de hacer política sigue siendo la 
misma: Así ganó la elección de Querétaro el terrateniente de Huimilpan. Él lo sabe. De hecho, parte del dinero de su 
campaña llegó a estas tierras desde las oficinas del entonces secretario de Hacienda, Luis Videgaray Caso, hoy 
implicado en la maraña de Lozoya Austin. La traición del PRI de Peña Nieto al candidato Roberto Loyola, también 
pasó por Palacio de la Corregidora, misma que fue pagada con la Sagarpa. ¿Por qué tendría que ser distinto ahora? 
Lo cierto es que aquí ya no cabe el discurso de honestidad de Pancho Domínguez. Eso que decía que era un em-
presario metido a político y que su patrimonio venía de generaciones. Que no permitirían que mancharan su ape-
llido. ¡Por favor! En Querétaro todos nos conocemos y sabemos de dónde viene el dinero de cada familia. Él era 
dueño de una granja de puercos. No del emporio que hoy ostenta. En fin, que llegó la hora de aceptar cada quien las 
consecuencias de sus acciones, de sus ambiciones. Y no solo es Domínguez Servién. No. También están por ahí 
otros. Marcos Aguilar Vega y algunos destacados priístas, de los que iremos escribiendo esta semana. No nos 
vamos a aburrir. -OÍDO EN EL 1810- El financiero. Uno de los hilos que comenzará a jalar el gobierno federal será 
el de los gasoductos. Otro negociazo auspiciado por Felipe Calderón y Enrique Peña. La madeja podría llegar hasta 
Pancho Domínguez y otros integrantes de las comisiones de Energía en el senado y la Cámara de Diputados federal 
de 2012 a 2015. Y en una de esas llegan hasta uno de los empresarios del gas que – según han dicho ellos mismos- 
los promovió para participar en las hoy famosas comisiones. ¿Será? -¡PREEEPAREN!- Antecedente. Pocos lo 
recuerdan pero el nuevo secretario de Comunicaciones y Transportes del gobierno federal, Jorge Arganiz, estuvo 
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aquí en 2012, de parte de López Obrador, claro, para apoyar su candidatura presidencial, el año en que ganó 
Enrique Peña Nieto. ¿Te acuerdas Sinuhé Piedragil? ¡Ah, la memoria! -¡AAAPUNTEN!- Borbollagate. A Querétaro 
fue derivado el litigio Yeidckol Polevnsky, la ex dirigente nacional de Morena, a el actual comité acusa de haberle 
transferido casi 400 millones de pesos al empresario local Enrique Borbolla la noche del 31 de diciembre del 2019. 
Tiene razón, Pepe Fonseca, los ricos no son como uno. Gracias a Dios. -¡FUEGO!- Lozoyogate. Como dice Sabina: Lo 
niegan todo, incluso la verdad. ¡Porca Miseria! (PA 2) 
 
LOZOYA EN QUERÉTARO 
Por Alejandro Olvera 
Es innegable la trascendencia de las declaraciones que en su carácter de testigo protegido puede verter Emilio 
Lozoya Austin; sin embargo , es particular el impacto que puede causar en la clase política queretana, por los 
actores que pudieran resultar implicados al ocupar cargos legislativos , como los ya conocidos de Francisco Domín-
guez Servién quien fuera senador de la república, en fórmula con Marcela Torres Peimbert y Ricardo Anaya Cortés 
quien ocupara una curul en San Lázaro y fungió como presidente del congreso , pero Lozoya ha hablado más , no 
solo son ellos, Lozoya habló de sobornos a integrantes de diversas bancadas , habló de fracciones completas ¿Qué 
queretanos ilustres integraban la LXII legislatura? Por otra parte, en el caso del partido tricolor , fungió como 
senador, Enrique Burgos García y como diputados federales , Delvim Fabiola Bárcenas Nieves y el actual 
presidente del Partido Verde Ecologista Ricardo Astudillo Suárez. Aclaro y antes de que vaya a desatar la furia de 
algún fanático o seguidor destemplado, no digo que todos estén metidos, ni que todos levantaron su moneda, pero, 
lo que sí afirmo, porque es hecho irrebatible, es que los aquí mencionados integraron la legislatura que está en el 
ojo del huracán, cada uno sabrá su conciencia y tendrá que deslindarse. No sospecho de nadie, pero desconfío de 
todos. Crisis en 5 de mayo. Luego del naufragio sufrido por la Asociación de GOAN desairada categóricamente por 
el Sr. Presidente , la crisis para mantener hegemonía de grupo se hizo más evidente en los pasillos del Palacio de la 
Corregidora , pues la necesidad de reflector del Gobernador Domínguez , cuentan sus cercanos es insoportable e 
incluso se siente timado al presidir lo que le vendieron como una palestra y resultó un mero adobe a punto de pul-
verizarse ; quizá bien valdría la pena relajarse un rato y ser solo gobernador , alejarse del reflector, no vaya a salir 
quemado. Ya lo habíamos dicho aquí, presidir la mentada Asociación, es igual que presidir la Asociación Protectora 
del Ornitorrinco; aunque dicho sea de paso el solo mencionar esta última, deja una sonrisa en el rostro, le aseguro 
que nadie puede leer ornitorrinco sin esbozar un gesto risueño.  Lenguas Viperinas. La presencia de Santiago Nieto 
Castillo en el estado ha comenzado a generar pláticas de café y nervios en los poderosos de Querétaro, cuyo 
mantra de unos días para acá es: “Santiago no tiene estructura”, no se equivocan, efectivamente no tiene 
estructura, está construyendo un ejército y dicen es multicolor. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y 
recuerde, no me crea a mi créanle a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
PULSO 
Por Andrés González Arias 
Quiénes para gobernador de Querétaro. Puesto ya a menos de un año de las elecciones del 2021, comienzan a 
tomar nombre y rostro los queretanos que, por los diferentes partidos, se perfilan como los probables candidatos 
que busque, en tiempo y forma, el cargo de gobernador de Querétaro. Con la desaparición del partido hegemónico 
y la aparición de la alternancia garantizada por instituciones “ciudadanas” democráticas, legales e independientes, 
desapareció también la figura mítica de “el tapado” y que no era otro que la persona que decidiera el Señor 
Presidente para sucederlo y cuya voluntad trascendía por lo general también a los estados para designar 
gobernador, en un juego malvado en el que íbamos todos, negación de la democracia y complicidad tolerada de los 
partidos todos de oposición, cuando no se tenían formas respaldadas por la ley para detener la maquinaria que 
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hacía posible en el país la presidencia imperial. La evolución legal hacia un gobierno democrático, participativo y 
plural, tardó años cuando aún tenemos ciertamente una democracia imperfecta, pero en donde el voto popular 
difícilmente es burlado, por la solidez de las instituciones electorales. En el año de 1997, la alternancia llegó a 
Querétaro para romper la continuidad de gobernadores emanados del Partido Revolucionario Institucional y 
entrar a una etapa – que aún sigue – de bipartidismo, en donde se han alternado los partidos del PAN con los del 
PRI. La llegada a la presidencia de la república de un tercero en discordia –AMLO abanderado por otro partido, 
MORENA – ha hecho posible que este espejo también se vean los estados y particularmente los ciudadanos que, 
con su voto libre, deciden a sus representantes populares. Y estas elecciones del 2021, sería la primera ocasión en 
que debute en Querétaro este partido para la gubernatura, cuando en las elecciones del 2018, ya lo hizo para todos 
los demás cargos, desde senadores, diputados federales, diputados locales y presidencias municipales. Y de golpe y 
porrazo, se colocó como la segunda fuerza política de Querétaro, reflejado particularmente en el Congreso local. 
Igualmente y con casi un año de anticipación – más en el partido local en el poder – los nombres de los aspirantes a 
gobernador comienzan a colarse, sin ser definitivos y sin haber cubierto aún las definiciones estatutarias de sus 
diferentes partidos políticos. Y sus nombres son recurrentes en las muchas casas encuestadoras, consideradas 
estas como un arma política pero también un tema de discusión pública, permitidas por la ley, mientras den a 
conocer metodología y sustento en el trabajo realizado, sin dejar de ser cuestionadas y metidas en el 
“sospechosismo” por favorecer regularmente a quién las mandó hacer. Lo primero es que, en estas, sus nombres 
comiencen a aparecer. Y cuando son repetidos y constantes en varias de ellas, es cuando se va avanzando a la par 
con el filtro natural de la militancia primero y posteriormente del ciudadano. Así, la figura de “El tapado” ha venido 
desapareciendo, por la muy sencilla razón de que desapareció el “decididor” de un partido hegemónico y de esa 
calidad, que tampoco ya no existe. La aparición de las encuestas se da allá por los años 80s y vino cuando cada vez 
tenía menos peso la decisión presidencial y la expresión del ciudadano exigía una democracia auténtica. La última 
decisión presidencial para Querétaro para la gubernatura fue con la candidatura del Lic. Fernando Ortiz Arana, 
candidato a gobernador en el proceso de 199, que no era extraño en Querétaro pero en el que irrumpe la fuerza del 
voto ciudadano en esa elección para darle el voto mayoritario al Ing. Ignacio Loyola Vera, postulado por el Partido 
Acción Nacional, en donde había ganado una contienda interna y apegada a sus estatutos. En el PAN y en ese 
momento, no hubo pues “tapado” alguno, sino que su candidato fue decisión de quienes en ese momento formaban 
el consejo político de ese partido. Además, ningún personaje del PAN había alcanzado todavía la presidencia de la 
república, por lo que Querétaro fue una entidad que mostró su avance democrático primero al interior del PAN y 
después en las elecciones constitucionales de ese año. Y con esta nueva forma interna de todos los partidos – 
incluyendo también el PRI – para decidir a sus candidatos, cubriendo procesos internos sancionados por las 
instituciones electorales y en estricto cumplimiento a lo que disponen sus estatutos, es que se va dando la 
formación y conformación de los aspirantes a este cargo. Y de los partidos políticos mismos, es de donde van 
saliendo esos nombres, si bien con un alta “aprobación” del titular del partido en el Poder para el caso del Partido 
Acción Nacional, polvos todavía de aquellos lodos, pero también y por extensión de la figura presidencial, es que 
podría incidir en el posible candidato de MORENA a la gubernatura, cubriendo en ambos casos la metodología 
estatutaria. El requisito “sine qua non” pasaría, es la aprobación mayoritaria, generalizada, del militante primero y 
definitiva del ciudadano en la votación constitucional, de una amplia identificación con la queretaneidad y el 
camino histórico que ha distinguido a este estado. Extraños pues, no vienen y no tendrían ya cabida para el cargo 
de gobernador. (CI) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
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